

GUATEMALA NO ES HOSTIL A MEXICANOS

UNA FALSIFICACION DE BILLETES AMERICANOS

Unificación de partidos en Alemania

Berlín, 20.—El jefe del Partido Católico Reverendo Kaas cuyos recientes discursos políticos revisten gran importancia vista la posición decisiva de su partido, ha manifestado que caso de continuar la política del desarme perjudicaría grandemente las relaciones internacionales. Respecto a la reforma administrativa del Reich tendiente a llevar a cabo una completa unificación, dice que debían proceder con mayor cautela lo que constituye una advertencia a los socialistas.

Sesión secreta del Reich

Berlín, 20.—La fracción nacionalista del Reichstag celebró anoche la proyectada sesión, a puerta cerrada, se supone que el jefe del partido Hugenberg, ha encontrado gran oposición desde que resolvió dejar libre la votación a los diputados de su partido respecto al discutido asunto de la cooperación de los partidos frente a las demandas de los aliados.

Deportados a la Siberia

Berlín, 20.—El gobierno alemán ha decidido ayudar al transporte de los fugitivos rusos internados en Alemania. El gobierno ruso ha empezado a hacer efectivas

las medidas coercitivas expulsando de Moscow a numerosos paisanos que son embarcados en trenes con destino desconocido. Se supone van a la Siberia.

Expulsado por hablar del gobierno

Berlín, 20.—Los diarios rusos informan de que Rykoff será expulsado por orden de Stalín. El primero en su informe dirigido al comité ejecutivo central hablaba de la explotación militarista feudal de los campesinos rusos.

Quieren otro sistema aduanero

Berlín, 20.—Esta noche

partirá para París la delegación alemana para las negociaciones sobre el Sarre. Alemania anhela la creación del sistema transitorio de medidas económicas orientando en otro sentido el sistema arancelario.

No están contentos con la suspensión de las conferencias.

Berlín, 20.—Ha causado mala impresión la demora de la conferencia de la Haya hasta enero, propuesta por Francia, so pretexto de influir sobre Bulgaria para que acepte el nuevo arreglo de las reparaciones y de esperar el plebiscito alemán,

que aquí se considera como un asunto interno únicamente.

Próximo viaje trasatlántico

Sevilla, 20.—El Teniente Coronel Tadeo Larre Borges, aviador Uruguayo y su compañero francés, Capitán León Challe volaron hoy hacia Marsella para hacer los preparativos para su viaje trasatlántico a Suramérica.

Honores póstumos al Sr. Good

Washington, 20.—La guardia de honor de la tumba del soldado desconocido hizo custodia durante toda la noche del cadáver de Ja-

mes William Good, Secretario de Guerra e íntimo amigo del presidente. El féretro de puntas cuadradas que está en la Cámara Mortuoria será trasladado junto con el pabellón americano mañana a las 9 a. m. al cuarto del este de la Casa Blanca, donde se efectuarán los servicios funerales.

Desde el amanecer, hasta la noche habrá salvos de artillería cada hora. Catorce soldados al mando del Capitán Alexander R. Bolling custodiará el ataúd hasta tanto no sea depositado en el panteón de la familia Good, en Cedar Rapids, Iowa.

Fueron hallados muertos en su alcoba

New York, 20.—Al cumplirse hoy el 50 aniversario del matrimonio de Mr. y Mrs. Thomas Widdicombe, fueron encontrados muertos en su cama, en su confortable hogar en Brooklyn, con dos llaves de gas abiertas. La señora Helen Widdicombe había estado muy mal de salud y se temía que parara en loca. Una nota escrita por Widdicombe dice que le aconsejaban que a Helen la dejara morir sola pero que eso no podía ser, que se iría con ella en agradecimiento de haberle hecho la vida feliz.

ACTIVIDADES POLITICAS DE LA SEMANA

La entrada de nuevos candidatos

Las actividades políticas de la semana parece que se hubieran animado un poco, a pesar de la escasez de medios que no permite a los partidos emprender una campaña de propaganda.

Aseguran algunos que las elecciones no tendrán oposición y que por tanto serán favorables al gobierno, que

será el único actor que entre en el escenario a proclamar sus favoritos.

El presidente de la república ha declarado en varias ocasiones que no está interesado en las elecciones próximas y que esta cuestión debe ser resuelta con plena independencia por las provincias.

He aquí un resumen del movimiento político, según informaciones que nos han suministrado:

Guanacaste

Afirma el señor Manuel Angel López que en su provincia nativa de Guanacaste la candidatura reeleccionista es adversada unánimemente y no tiene simpatías

en ninguna clase.

En Nicoya y Santa Cruz hay nuevos candidatos.

Cartago

Telegramas de Cartago nos dicen que los trabajos que un grupo de amigos ha emprendido discretamente para promover la candidatura a diputado del señor Juan Rafael Guzmán progresan, y se han recibido numerosas adhesiones de la ciudad y de varias partes de la provincia ofreciendo apoyar al candidato.

Heredia

Se dice que el juez civil de Heredia señor Cordero Zamora está trabajando su candidatura a la diputación

por la provincia, pero las simpatías están decididamente del lado del señor Luis Dobles Segreda, quien tiene grandes probabilidades de salir victoriosos en las elecciones.

Otro candidato, el señor Víctor Trejos parece que no tiene el apoyo oficial que solicitaba.

Continúan los rozamientos entre directores accionistas del Banco de Cooperación Nal.

Anoche, como oportunamente lo informamos, se efectuó en la Sastería de don Francisco Guzmán una reunión de accionistas del Banco de Cooperación Nacional para tratar de las incidencias ocurridas. Conforme lo dijimos en una de las ediciones anteriores.

En relación con algo ocurrido en esa reunión que fué convocada por el señor Guzmán y por el señor Miguel Angel Herrera, los señores don Andrés Boza Cano y don Luis Martínez se presentaron hoy ante el señor Herrera pidiéndole rectificación de unas expresiones que según

Se aboga por la rebaja de una tarifa

Washington, 20.—Se discute en el Senado la conveniencia de rebajar la tarifa respectiva a fin de evitar la depresión de la industria textil.

Vencedor en un encuentro de boxeo

Montreal, 20.—En el encuentro de box anoche resultó vencedor el pugilista Tony Mancini. Al encuentro asistió el anciano padre de Mancini.

Se le acusa de un asesinato

Honolulu, 20.—Fue reducido a prisión Myles Fukuage a quien se acusa del asesinato de una muchacha de apellido Jamieson.

No hay hostilidad en Guatemala hacia los mexicanos

Telegrama de Guatemala. A Ministro de Guatemala, San José, Costa Rica.

Telegrama colectivo de la colonia mexicana en Guatemala al Presidente Lic. Portes Gil de México, asegura categóricamente que mexicanos residentes en esta República son bien tratados, siempre que no contravenzan las leyes. El telegrama dice, entre otras cosas; "Todos los mexicanos residentes en esta República gozamos de los mismos derechos y protección que las leyes conceden a todos los ciudadanos, sino que diariamente autoridades y habitantes nos distinguen con preferencias y prerrogativas que nos obligan a un profundo reconocimiento".

El Dr. A. Hubbe, Presidente de la Cámara de Comercio de Hamburgo, está para llegar a Guatemala en viaje de estudio.

En breve instalará en el bordo de los aeroplanos que hacen el servicio México-Guatemala-Salvador, aparatos radio para que pasajeros puedan comunicarse y para necesidades del servicio aéreo.

Esta mañana llegó en aeroplano, procedente de El Salvador, el Dr. Manuel Cordero Reyes, Canciller nicaragüense. Fueron a recibirlo el Ministro de Relaciones Exteriores y el Coronel Lima en representación del Presidente de la República.

El aviador guatemalteco, Capitán Letona, ha triunfado en todas las pruebas en Estados Unidos y regresará a Guatemala que contará con este nuevo y valioso elemento.

MINISTERIO DE RELACIONES EXTERIORES

Falsificación de billetes americanos de un dollar

El delincuente esta detenido desde ayer

Un hombre que se ha especializado en la falsificación de tickets de la lotería del Asilo Chapuí, con más o menos éxito, se entregó últimamente a actividades más productivas, que sin embargo no le han producido los resultados que esperaba.

Se trata de un hombre de alguna edad, que tiene antecedentes numerosos en la consumación de estos delitos y alteraciones que ha hecho en los billetes de un dollar que examinados esta mañana en las oficinas de la Dirección General de Detectives muestran un trabajo burdo que se descubre a la

más ligera observación.

La parte One [uno] de los billetes está aletrada por Ten [diez] y en ese orden todas las palabras que indicaban el valor del billete están transformadas en diez, que debido a tener el mismo número de letras que la palabra original se ha prestado admirablemente para la falsificación. Para encubrir las faltas el falsificador manchó con tinta azul varias partes del billete.

El actor del delito está preso y la oficina de detectives ha realizado un buen trabajo al descubrir la falsificación y aprehender el cuerpo del delito.

El robo de esta madrugada en Cartago. Falta de vigilancia en las Autoridades

Por teléfono.

La tienda de zapatos del Sr. Quinto Solano, situada en el mercado de Cartago, fué robada esta madrugada, llevándose los ladrones al rededor de 104 pares de zapatos.

La policía sigue la pista a un individuo a quien se le encon-

traron 4 pares de calzado de procedencia de la tienda robada y se espera que en breve se capturará a los autores del delito.

Se queja el señor Solano de la falta de vigilancia en los alrededores del Mercado, que estimuló el robo de esta madrugada.

EL SOL

Director
DAVID SAAVEDRA
Gerente
MANUEL SAAVEDRA H.
Radiotelegrafista
FRANCIS L. BERNARD
Tribuna popular dará cabida a la opinión de los que quieran escribir sobre asuntos vitales. 200 palabras es el máximo de esta colaboración.

OFICINAS
Imprenta y Administración:
Avenida de las Damas 100 varas al Oeste del Parque Morazán.
Teléfono
Administración: 3404
Suscripción Mensual..... \$ 2-00
Número suelto..... 0-10
Número atrasado..... 0-20
Anuncios, precios convencionales.

EDITORIAL

La repercusión de la crisis mundial

Un fenómeno natural causado en primer término por la aguda nerviosidad de la gente acostumbrada a los excelentes precios del café en el mercado extranjero, y por las exaltaciones de espíritus tímidos que en la confusión del momento no buscaron medios para oponerse al desequilibrio económico originado por la anomalía de las cotizaciones, en otros negocios más productivos que pudieron restablecer el nivel alterado, ha motivado lo que ha dado en llamarse en el vocabulario popular una crisis, pero que es en realidad un histerismo disimulado que adopta formas desconocidas que le hacen exagerar las perspectivas de la situación.

Dependiendo de un par de productos básicos, café y bananos, para mantener el balance de las importaciones, el país se encontró con que estaban afectados por circunstancias económicas el primero y por la aparente paralización de la industria el segundo, pero una orientación bien encaminada pudo salvar al pueblo del espectáculo que estamos presenciando en estos instantes.

La creciente importación de artículos domésticos, que bien podían explotarse en el país, demuestra que no estamos organizados económicamente para resistir las emergencias de una crisis, que nos afecta cuando los precios son desfavorables a los productos básicos que hemos consagrado como nuestra producción por excelencia.

El peligroso saturation point (punto de saturación) que llaman los economistas no lo hemos alcanzado ni tenemos probabilidades de alcanzarlo en muchas generaciones. El comercio de Costa Rica es satisfactorio comparado con las transacciones de las naciones vecinas, pero no puede parangonarse con las cifras del intercambio internacional de Puerto Rico o del Uruguay, haciendo naturalmente las deducciones en relación a las diferencias de población.

Pero a la situación del momento se le ha querido dar maliciosamente un aspecto político y se carga con las responsabilidades de la crisis a las luchas autonomistas que culminaron con la nueva ley de bananos dictada por el congreso nacional en agosto, cuando en realidad es el reflejo de la situación crítica mundial que está afligiendo a todas las naciones en este momento.

Vivimos en un mundo tan íntimamente conectado por intereses económicos que la distancia no nos pone a salvo de los horrores de una crisis de los valores en la bolsa de Nueva York, que al instante se manifiesta en todas partes con caracteres más o menos graves.

La peseta española sufrió las conmociones que experimentó la bolsa de New York, a pesar de que la península está muy distanciada de las influencias monetarias del mercado americano, y ayer es Bélgica la que tiene que cerrar las fábricas de brillantes de Amtwerp paralizadas por la anulación de las órdenes de navidad que le habían enviado sus clientes de Londres y de los Estados Unidos.

Sujetos a la hegemonía política y económica de los Estados Unidos, qué extraño es que la debacle de los valores en la bolsa americana hayan afectado profundamente a este pueblo en la misma forma que afectó a países distantes?

Diez y nueve muertos y cincuenta heridos, el precio de las elecciones de México

Diez y nueve muertos y cincuenta heridos es el tributo que las elecciones presidenciales que acaban de celebrarse en México cobraron del pueblo, y esta es una cifra menor que no puede tomarse en cuenta en asuntos de esta magnitud, que no ocurren todos los días.

Los asaltos de New York

o de Chicago en una semana son superiores a las estadísticas mexicanas que anotan las pérdidas ocurridas en las elecciones. Un hold up en un tren del Pacífico en los Estados Unidos contó más de veinticinco víctimas y los hold ups son frecuentes en la nación americana para que haya necesidad de mencionarlos.

El Kaiser Wilhelm quiere volver a su país

El kaiser Wilhelm II, desterrado en Dorn, que en otrora abandonó o su pueblo y a su familia en momentos críticos, quiere ahora retornar al suelo nativo en la esperanza de levantar el ánimo de las huestes monárquicas, que son legión en Alemania.

La república no ha hecho marcados progresos en el país, a pesar de las declaraciones de los socialistas y de los republicanos y en el plebiscito que se ofreció hace un tiempo para determinar si debían volverse las propiedades reales que el esta-

do había confiscado a manos de los Hohenzollern, el pueblo dió su voto favorable y como resultado de la votación el ex-emperador es hoy el hombre más rico de Alemania y está en condiciones para hacer avanzar sus planes.

Los votantes en favor de la devolución de los bienes reales estaban en mayoría sobre los que adversaban el proyecto, lo que prueba que los teutónicos continúan siendo devotos de la forma monárquica o por lo menos apegados a las tradiciones reales de la nación.

OMEGA
EL RELOJ
Acreditado Mundialmente
JOYERIA MULLER

El Renombre de esta antigua casa se debe a que solamente vende artículos garantizados y de superior calidad para la alta aristocracia
Frente Sur de la Plaza Artillería

Las elecciones municipales en Berlín

Con una población de 4,500.000 personas, formadas de razas heterogéneas, aunque tengan un origen más o menos común, pero que presentan diferencias sustanciales, los berlineses acaban de celebrar las elecciones municipales en una forma pacífica y no se

registraron más que pequeños encuentros entre comunistas y nacionalistas.

Los germanos son la agrupación humana más disciplinada y ordenada que se conoce, y hasta en la anarquía y en la debacle del marco estaban perfectamente organizados.

Fiesta de clausura de las escuelas de Naranjo

Palabras dichas por la señorita Nora Vargas Monge a sus alumnos del sexto grado:

Para vosotros ha sonado por última vez la campana de esta escuela, pero su eco bullicioso continuará a vuestro lado por los senderos de la vida, por que no puede esfumarse sin dejar huella, todo aquello que nos recuerda afectos dulces o sabias enseñanzas.

Habéis venido a este templo a tributar culto a la verdad y hoy dejáis su tibio techo para lanzaros mañana a la vida que os espera para conducirlos por sus múltiples y desconocidos senderos. Y es ahora que como en la leyenda de nuestros viejecitos, el Angel de Dios os señalará dos caminos: el uno, fácil y cubierto de flores que va hacia la mansión del Mal; y el otro, tortuoso y sembrado de espinas, que se dirige a la morada del Bien. Y cual escogeréis? Si en la vereda del Bien se tropieza con abrojos, entre las flores se encuentran muchas veces insectos maléficos cuya ponzoña envenena; si las amapolas del camino son

agradables a los ojos, el rojo de la herida abierta por la espina será bálsamo para el corazón.

No busquéis en la vida aquello ilusorio que pasa fugazmente, buscad lo útil y lo real aunque para encontrarlo tengáis que sacrificaros y armaros de constancia. Para el hombre hay sólo dos planos existentes: el de los espíritus fuertes y el de los débiles que se arrastran. Id. con los primeros aunque se rompan vuestras alas, por que más vale ser pájaro caído que reptil coronado. Y para practicar el bien no se necesita ser sabio ni filósofo; se hace el bien en el trabajo que ejecutamos honradamente, en la frase de aliento que pronunciamos, en la limosna que damos, en la mirada que dulcifica las amarguras del corazón, en la sonrisa que repartimos sin egoísmo. Qué importa la recompensa? Los buenos actos desprenden por sí solos irradiaciones luminosas!

Haced de vuestras voluntades hierros que se templen en la firmeza. Creáis vuestra propia individualidad por que es muy triste depender ciegamente de los demás.

Economizad elogios, cerrad los oídos para desoír los ditirambos que en el tablado de la vida os ofrecerá la farándula sirviesca de la adulación y mirad hacia vuestros jardines interiores y consultad con el rayo de sol que cae de vuestro cerebro a vuestro corazón.

Escoged cualquier trabajo por sencillo que sea, con tal de que éste se halle dentro del círculo de la honradez, pues sabido es que el trabajo es el mejor escudo contra la adversidad.

Id. a cultivar flores en los verjeles de la vida o a cazar mariposas en el espacio azul. Nuestras fértiles campañas esperan la mano cariñosa que arroje la simiente y nuestra madre Patria abre los brazos para estrechar amantemente a la mujer digna del mañana y al ciudadano leal.

FERROCARRIL AL PACIFICO

Tarifa de exportacion de café cosecha 1929-30

De las siguientes Estaciones a Puntarenas	Por tonelada de 1000 ks.	
	Café Oro	Café Pergamino
San José.....	\$ 16.24	17.40
Pavas.....	15.26	16.35
San Antonio.....	14.14	15.15
Ojo de Agua.....	13.58	14.55
Alajuela.....	14.14	15.15
Esparta.....	3.50	3.75

Estos precios no incluyen el transporte desde el patio de la estación de Puntarenas al costado del vapor o a las Bodegas, ni lo que corresponde por embarque y agencia, cuyos gastos se cobran por separado.
Para los despachos consignados directamente al Ferrocarril agréguese a los precios anteriores \$ 5.50 que cubre todo gasto adicional hasta bordo del barco.
El Ferrocarril atenderá las instrucciones que a bien tengan dar los exportadores con respecto a la consignación y embarque, pues hoy cuenta con las facilidades del Muelle Nuevo.

Daniel González Viquez
Administrador General

Eduardo Castro Saborío
Auditor General

Abono del árbol del café

PARTE VI

Continuación

Al contrario de lo que sucede con la mayor parte de los abonos artificiales corrientes, la Urea BASF está constituida por un producto orgánico, en el cual el nitrógeno se encuentra contenido en forma igual que en la que se encuentra en los abonos naturales, guano, estiércol, etc. Su facilidad de dispersión es notable y conservada la Urea BASF en locales secos su conservación es indefinida. La Urea BASF se descompone totalmente en el suelo no dejando residuo alguno que en una u otra forma puede influir sobre la naturaleza del terreno. Precisamente por estas razones la Urea está indicada para el abono de aquellas plantas en las cuales no solamente se persigue por el abono un aumento de la producción sino que al mismo tiempo una mejora en la calidad. Además de estas ventajas la Urea BASF, dada su alta concentración en nitrógeno, es especialmente ventajosa en las plantaciones apartadas. Esto se comprenderá fácilmente de la inspección de los datos siguientes:

20 kg de nitrógeno puro están contenidos en 125 kg de nitrato de Chile, en 100 kg de sulfato amónico y en 44 kg de Urea BASF.

Así, pues, para el transporte de la misma cantidad de nitrógeno hasta el lugar del empleo, es necesario transportar cuando se trata de abonos de poca concentración cantidades mucho mayores.

Como abonos nitrogenados recomendables que tienen aparte del nitrógeno también ácido fosfórico pueden citarse Diammoniumphosphat y Leunaphos I. G. Diammoniumphosphat I. G. Contiene 21% de nitrógeno y 53,4% de ácido fosfórico soluble en el agua. Consiste exclusivamente de la combinación química diammoniumphosphat en la cual el ácido fosfórico se halla unido al amoníaco. Es una sal blanca de cristales gruesos, de esparcibilidad buena, solu-

ble en el agua y no higroscópica. Con respecto al abono del café su empleo sin embargo se recomienda por lo regular solamente en combinación con un abono nitrogenado puro por ejemplo con Sulfato de amoníaco ó Urea, visto que la relación entre el nitrógeno y el ácido fosfórico es la de 1: 2½ aproximadamente. Empleando solamente Diammoniumphosphat IG, la proporción del ácido fosfórico en el abono sería en la mayor parte de los casos considerablemente más alta que necesaria, puesto que según ensayos de abono efectuados con el café una relación entre el nitrógeno y el ácido fosfórico de aproximadamente 1:1 es la más conveniente para suelos que no necesitan especialmente el ácido fosfórico.

Levnaphos IG es una mezcla de sales de fosfato diamónico y de sulfato de amoníaco. Contiene 20% de nitrógeno en forma amoniacal y 20% de ácido fosfórico, del cual 18,4% aproximadamente soluble en el agua y 1,6% soluble en el citrato.

Leunaphos IG es de granulación muy fina y de esparcibilidad extraordinaria. Puesto que su proporción entre N: P es de 1: 1, su aplicación para el abono del café es más recomendable que la del Diammoniumphosphat IG. No obstante

nunca debería olvidarse también el empleo de cantidades de potasa correspondiente al empleo del Diammoniumphosphat IG o del Leunaphos IG.

En general se recomienda como ya se ha dicho emplear para el café una mezcla que contenga los tres principios principales nitrógeno, potasa y ácido fosfórico. La cantidad que tendrá que emplearse depende de cada caso de la naturaleza y necesidad del terreno así como de la edad de la plantación.

Plantaciones jóvenes no productoras todavía requieren naturalmente una cantidad de abono menor que las plantaciones antiguas y en plena producción. Un gran número de experiencias practicadas con distintas clases de café y en distintas regiones han indicado que por regla general para cada hectárea (10.000 m².) de plantación de café en estado de producción deben considerarse suficientes:

50 a 60 kg de nitrógeno puro (es decir: 60 a 72 kg de NH³), unos 60 kg de ácido fosfórico (es decir: 60 kg P₂O₅), y unos 80 kg de potasa (es decir 80 kg K₂O).

Estas indicaciones no deben sin embargo ser consideradas como una fórmula adaptable a todos los casos sino como orientación para el agricultor acerca de qué

abono necesita para la obtención de una buena cosecha. En cada caso especial la experiencia y los ensayos nos indicarán qué clase de abono sea la más conveniente y si podemos ahorrar algunos de los principios indicados o bien si dada la naturaleza especial o necesidades del terreno es necesario emplear algún producto especial.

En todos los casos en los cuales un abono completo es necesario, se emplea con buen éxito el abono completo de Nitrophoska IG que contiene nitrógeno, ácido fosfórico y potasa. De las diferentes formas en que se suministra Nitrophoska IG, las formas Nitrophoska IG 16,5: 16,5: 21,5 (conteniendo 16,5% N 16,5% P₂O₅ y 21,5% K₂O) y Nitrophoska IG 15,5: 15,5: 19,5 (conteniendo... 15,5% N, 15,5% P₂O₅ y 19,5% K₂O) generalmente se emplean de preferencia para el abono del café, porque contienen los elementos nutritivos nitrógeno, ácido fosfórico y potasa en una proporción de elementos nutritivos de 1: 1: 1¼ aproximadamente. Dejando aparte la pequeña diferencia del porcentaje total en elementos fertilizantes, las dos formas difieren principalmente por que para la forma Nitrophoska IG 16,5: 16,5 21,5 se emplea como agente

suministrador de potasa el cloruro de potasa, mientras que para la producción de la forma Nitrophoska IG 15,5: 15,5 19,5 se emplea el sulfato de potasa. Por eso esta forma es prácticamente exento de cloro. El Nitrophoska IG se califica de abono completo por contener los tres elementos fertilizantes, nitrógeno, ácido fosfórico y potasa en formas fácilmente solubles e inmediatamente absorbibles por las plantas. El Nitrophoska IG no contiene además de sus elementos fertilizantes casi ninguna substancia que no pueda ser absorbida por las plantas y que quede de residuo en el suelo constituyendo un inconveniente para éste o para las plantas. Digno de notarse es que por el empleo del Nitrophoska IG se suministran simultáneamente a las plantas todos los elementos fertilizantes y en una proporción que asegura la completa eficacia del nitrógeno contenido en el Nitrophoska IG como elemento fertilizante de precio más elevado.

El Nitrophoska IG se suministra en forma de pequeños granos y tiene una esparcibilidad buena que conserva indefinidamente siempre que esté almacenado en un lugar seco.

El elevado contenido en elementos fertilizantes del

Nitrophoska IG representa notables economías en los gastos de transportes, almacenaje, fletes etc. Con el Nitrophoska IG se obtiene además la ventaja de que pueden esparcirse en el terreno los tres elementos fertilizantes, en una sola operación. Con ello se evita el tener que repetir la operación al mismo tiempo y sobre el mismo terreno como sucede cuando se emplean abonos con uno o dos elementos fertilizantes y se disminuye por tanto el valor de la mano de obra para esparcir el abono en el terreno. El empleo del Nitrophoska IG economiza el trabajo necesario para la mezcla en todos los casos donde hasta ahora se han hecho las mezclas de abonos en la misma explotación.

La época y manera de practicar el abono del terreno serán distintas en cada caso según las condiciones del trabajo y del clima de la localidad. El abono inmediato a la cosecha ha resultado altamente beneficioso en multitud de casos. Teniendo en cuenta que la absorción se verifica por medio de las finas raicillas de la planta, el agricultor tendrá siempre especial cuidado de que el abono quede distribuido lo más cerca posible de los órganos de absorción de la planta. Estas raicillas de absorción se encuentran casi siempre situadas cerca de la extremidad de las raíces de las plantas; se recomienda por lo tanto colocar el abono a una cierta distancia del tronco y al alcance de las raíces. Según la clase de plantación esto puede conseguirse o bien distribuyendo el abono por el suelo después de haberlo previamente bien limpiado de toda clase de hierbas inútiles, o bien cuando los árboles están plantados a distancias mayores colocar directamente el abono en un hoyo correspondiente a cada árbol, y en la cantidad calculada correspondiente. Es también recomendable cubrir luego ligeramente el abono, con una capa de tierra.

FIN

LA TIENDITA

La Tienda de Confianza para las señoras. Bajos del Hotel Plaza
Teléfono 3395 Apartado 961

Pase a ver las Grandes Novedades llegadas de París

Todo lo necesario para la Primera Comunión
Crespones, Telas para sobretodos, perfumería
OBJETOS PARA RECALOS

Constructor Contratista

Los edificios construídos son mis mejores credenciales ---o--- Completa garantía

Enrique Cappella

Conferencia Internacianal sobre El grandioso debut del viernes en el Teatro Variedades extranjeros

Los chinos tienen fama de estar dotados de paciencia y a la verdad que en el curso de su historia han demostrado esta cualidad en su grado máximo. Hace años viene luchando contra los privilegios especiales de extraterritorialidad que gozan los

extranjeros en China, y a la presente conferencia internacional que está sesionando en París, para determinar la situación jurídica del extranjero la han aprovechado los chinos para insistir en sus demandas pidiendo la abolición de los privilegios en su país.

EL BROOKLYN - TALLER MECANICO

Luis Garro Céspedes

Contando con nuevas maquinarias para trabajos en hierro para techo, barandas, puertas y portones de hierro y todo lo referente al ramo y contando con operarios competentes ofrezco la más absoluta garantía y precios económicos, pues atiendo personalmente mi negocio.

100 varas al Sur del Teatro de la Constructora



"AMPARITO MEDINA"

Mañana llegará a San José para debutar el viernes en el Teatro Variedades la gran compañía internacional, en la que figura la genial e insuperable Amparito Medina, y otras estrellas del teatro que han recorrido triunfalmente varios países de Europa y de la América del Sur.

Para el debut del viernes existe inusitado entusiasmo. La demanda de localidades ha sido extraordinaria desde el lunes, lo que indica que el Variedades estará lleno el viernes.

Y ese entusiasmo está

justificado. Se sabe en todas partes de la capital que sobre Amparito Medina, la prensa europea ha consignado los más cálidos elogios y que se le considera como la primera en su género que recorre el mundo.

Y se habla también, en conceptos elogiosos de las otras partes de la compañía. El éxito está asegurado y la temporada será de grandes triunfos.

Amparito Medina se impondrá ante nuestro público que la aclamará delirantemente como la han aclamado todos los públicos.

Mundo liceista

Viene de la página 3 o brazos, de artículos móviles, es decir, que al arrancar uno de ellos o todos, el animal sigue viviendo y algunas veces los vuelven a producir. El animal tiene reconcentrada la vida en el círculo medial, organización ya conocida. Especies tenemos: el othiocomma aechiopsis, el othiodermateres, el othiocomma alexandri y otros más.

Holoturias.—Son equinodermos de cuerpo alargado. Llevan regularmente en un extremo una serie de órganos parecidos a los cirros, estos tentáculos efectúan al mismo tiempo la traslación, son órganos respiratorios, en fin lo efectúan todo. Viven errantes, llevados por las corrientes. Especies tenemos: los pepinos o cohombros de mar que son los más abundantes.

Crinoides.—Viven fijos, están sostenidos por una especie de tallo o pedúnculo más o menos prolongado, terminado por la parte superior por una especie de copa de las que salen una especie de cirros. En la abertura bucal o copa se encuentran; ano, boca, órganos de tacto, etc., es decir todo. Especies tenemos: las comatulas que son las más corrientes.

Los equinodermos se han llegado a industrializar: las holoturias, preparadas de cierto modo, dan un gran comercio en el mar de la China.

CELENERADOS

Organización.—El término Celentéreo o calenterado significa cavidad con intestino y se aplica a un grupo de animales infundibiliformes o acartuchados. Son animales muy simples, aunque de forma muy variada, regularmente encontramos unos fijos, otros errantes, unos aislados, otros formando grandes colonias. La organización es muy sencilla, tienen el cuerpo en forma de cartucho y está constituido por tres membranas: la externa llamada ectodermo la media mesodermo y la interior endodermo. En el ectodermo se encuentran ciertos órganos de defensa, así como estrellas silíceas o púas, es correoso. El mesodermo lleva el sistema nervioso y segrega cierta sustancia, que constituye el estuche y el endodermo se encuentra en el aparato respiratorio y el circulatorio.

Aparato digestivo.—La boca en la parte central superior está rodeada de tentáculos; la cavidad gástrica sirve de estómago y de intestino, carecen de ano. En ciertos casos la cavidad está dividida por tabiques con comunicaciones entre sí.

Aparato circulatorio.—No lo tienen diferenciado, carecen de sangre. Los líquidos nutritivos circulan de un modo elemental.

(Continuará)

El banco del vaticano

Los que aseguran que la religión no está organizada para encarar las luchas del momento tendrán que cambiar de parecer cuando se enteren de los esfuerzos de la iglesia católica para fundar un banco que administre

las propiedades y los bienes de la iglesia.

Se anuncia que se está formando un banco en Roma, que dependerá exclusivamente de Ciudad Vaticano y de las operaciones de las comunidades religiosas.

Anúnciese en El Sol

Las valiosas campañas nacionalistas que este diario ha acometido desde los primeros días de su fundación, hace ocho meses, harán historia en la prensa del país

El Sol ha seguido un derrotero fijo. No ha vacilado. No es de oposición, no recibe instrucciones de ningún trust, dice lo que otros callan, y sirve los intereses del público, libre de influencias que no sean las de una sana política en lo económico y en lo social.

Adelantándose a los otros periódicos del país ha iniciado entre otras las siguientes campañas, que han merecido unánime aprobación de todos.

Titulos supletorios	comenzada en	Abril
Golfo Dulce Land Co.	"	Junio
Pirris Farm Trading Company	"	Junio
Trust Eléctrico	"	Junio
Fraude de las placas en Cartago	"	Agosto
Ley de Licores	"	Octubre
Adulteración de Café	"	Octubre
Represalias de la United Fruit Co.	"	Octubre

El servicio de cables europeos y americanos es espléndido y estamos en condiciones de ofrecer a nuestros lectores las últimas noticias mundiales.

El servicio informativo local está bien organizado y el volumen de noticias es considerable.

Un editorial diario tratando de los asuntos más importantes, y comentarios oportunos sobre noticias extranjeras

La página de Sociedad es el record más extenso del movimiento social, y un reflejo de espíritu femenino que puede advertirse a través de las cartas que publican diariamente nuestras lectoras.

Si usted tiene una idea que exponer o ha notado algo irregular en la marcha de los negocios locales o nacionales escriba a EL SOL, que está dispuesto a escucharle. Esta es su tribuna, este es su diario y cualquiera indicación suya será bienvenida.

EL SOL impreso en los talleres de EL SOL S. A.

Avenida de las Damas

San José

Costa Rica

Página de la Sociedad

Restablecida

Se encuentra ya restablecida la señorita María Ester Zamora que en días atrás padecía de una grave dolencia. Es para nosotros una gran alegría el saber que la estimable damita se encuentre ya bien de salud.

Viajeros

El 27 del corriente en el tren ordinario partirá para Limón, donde embarcará con rumbo a Alemania, la estimable señora de don Carlos Hempell con su niño a quien les deseamos un feliz viaje.

Pasa temporada en San Pedro de Montes de Oca don Jesús Pinto con su familia.

Regresó de Limón la señora Teresa de Zavaleta.

Para San Ramón y Palmares salió en vía de negocios el señor don Marco Tulio Víquez.

Para Oreamuno salió el joven Alfredo Lizano.

Función de beneficio

Esta noche a las 8½ en el Teatro Moderno, es la función de beneficio de las segundas tipes de la compañía Méndez. Serán puestos en escena varios números sueltos y revistas.

Hay, pues, que asistir, para además de pasar un rato agradable, favorecer a estas pobres muchachas que se esfuerzan siempre por dejar complacido al público.

Buen éxito les deseamos.

Recital en el Colegio

Anoche a las 8 p. m. se verificó un recital en el amplio salón de actos del Colegio Superior de Señoritas. El acto, en el cual tomaron parte algunos de nuestros más destacados elementos artísticos, se verificaba con el objeto de allegar fondos a una institución artística de esta capital. Fue un hermoso recital, en el que hubo música selecta interpretada por la Sra. Marita de Hine, y por los artistas señores: R. Cabezas y J. R. Repetto; estas composiciones musicales ejecutadas magistralmente por los mencionados artistas, son el hermoso fruto del espíritu artístico del renombrado compositor L. T. Ibarra. Tanto la ejecución de dichas piezas como la belleza artística de las mismas, conmovieron al público y arrancaron fuertes y espontáneos aplausos de todos los que allá reunidos, supimos apreciar la verdadera belleza de la buena música.

Hubo además varios números de recitación, en los cuales estuvieron muy acertados los jóvenes a cuyo cargo estaban estos números—muy satisfechos salimos de este hermoso recital artístico, que fue un triunfo completo para el maestro Ibarra y sus compañeros, por lo cual nos permitimos felicitarles muy cordialmente, deseándoles nuevos brillantes éxitos.

El programa desarrollado fue el siguiente:

PRIMERA PARTE

1. Motivos. L. F. Ibarra. 2. Nocturno de A. Silva. (Recitación) Manuel González B. 3. Interpretación musical del mismo Nocturno. (Orquesta). L. F.

Un matrimonio en la Catedral

de noche

Como se puede presentar una señora con traje de baile en una Iglesia

El Chic de Paris nos dice...

....Si, Señor, efectivamente, es sumamente raro ver tal acontecimiento, pues no es de costumbre en Costa Rica, pero es una iniciativa verdaderamente elegante y no hay duda que tendrá gran éxito.Pero es muy difícil para las señoras, pues... sin sombreros o pañuelos....?

....Para El Chic no hay nada difícil

.....???????

....Vean nuestras ventanas, en ellas se exhibe lo que se acostumbra llevar para dicho caso.

La boda de mañana

Mañana jueves 21 a las 8 de la noche se verificará en la Santa Iglesia Metropolitana, la boda del joven Guillermo Vargas Facio con la bella y distinguida señorita Lilly Rohrmoser M.

Constituye esta boda uno de los acontecimientos sociales más gratos a nuestra sociedad, por las prendas que atesoran ambos prometidos, y por la simpatía y aprecio a que son muy acreedoras las familias de ambos contrayentes. Ella posee, a la par de la exquisita belleza que la ha hecho sobresalir en nuestra sociedad, una bondad y una cultura admirables que realzan mucho su natural encanto; y él, es un joven muy caballeroso, hijo de un hogar modelo y que lleva en su sangre la hidalguía y la honradez de su padre y la virtud y cultura de su señora madre.

Merecen por tanto los distinguidos prometidos todo género de dulzura en su nuevo hogar.

EL SOL se anticipa gustosa desear a los futuros esposos, que la simpatía con que la sociedad entera mira hoy su unión y los aureos destellos que lullen sobre sus corazones, sean el escudo que guarde para siempre su amor y su felicidad.

Ibarra. 4. Palabras, Jorge Sáenz C. 5. Vals de la Infancia. (Orquesta). L. F. Ibarra.

SEGUNDA PARTE

1. Canción de Cuna. [Poesía de Hernán Zamora] Recitación de Aida Golcher. 2. Interpretación musical de la misma piano y violín. Sra. Marita de Hine y R. Cabezas. L. F. Ibarra. 3. Himno a Beethoven. [Orquesta]. L. F. Ibarra. 4. Despedida. Melodía. [Orquesta]. L. F. Ibarra. 5. Lynchescas. [Valse Caprice]. Ejecución al piano por J. S. Repetto. L. F. Ibarra.

Hogar de plácemes

En el hogar de nuestro amigo don Alejo Aguilar Jiménez y su señora esposa, se encuentra de gala con la llegada de una hermosa niña. Muy sinceramente felicitamos a los distinguidos esposos, deseando a la recién nacida todo género de ventura.

Para Roma

El sábado próximo embarcará para Roma, el señor don Alberto Lobo. Le anticipamos nuestros deseos de un buen viaje, y pronto regreso.

De Pantarenas

Procedente de Pantarenas se encuentra en esta capital el Ingeniero Jefe del Muelle

de Pantarenas M. G. Goedhart en compañía de su señora esposa. Se hospedan en el Hotel Plaza.

Cumpleaños

Celebró ayer su fecha de natalicio la estimable señora doña Angélica Fonseca de Laprade, esposa de don Enrique Laprade. Muy complacidos nos sentimos en hacer presente nuestro atento saludo de felicitación a la culta y distinguida dama, que hoy traspassa los umbrales de un nuevo año.

La Comida de anoche en el Hotel Plaza

Un grupo de amigos del joven don Guillermo Vargas le obsequiaron anoche con una comida en el Hotel Plaza, con motivo de su boda con la distinguida señorita Lilly Rohrmoser M.

Tomaron asiento a la mesa los siguientes jóvenes:

Guillermo Vargas Facio, José J. Fernández, Fernando Cañas, Walter Montenegro, Arturo Castro, Ricardo Fonseca, Enrique Laprade de Z. César Nieto.

Se sirvió un exquisito menú, habiéndose brindado repetidas veces por la felicidad de Memo y de Lily, esa exquisita pareja que será el orgullo de la sociedad costarricense.

Melcochas Danzantes

Estas noches, con motivo de las hermosas y argentadas lunas que ha habido, se han organizado infinidad de paseos y de melcochas a diferentes lugares de la capital. Anoche un simpático grupo de jóvenes y señoritas de Aranjuez organizaron

unas melcochas danzantes en el Patio de Beneficio de don Luis Escalante. Inútil sería decir que resultaron de lo más lucidas, tanto por lo selecto y animado del grupo como por el natural encanto que la luna hermosamente bella, daba a la fiesta.

Confidencias femeninas

San José, Noviembre 14, 1929

En una fiesta de una amiga conocí a un joven que me gustó desde el primer momento. Bailé varias piezas con él y mi simpatía fué en aumento.

Qué bien que baila, pero mejor hace el amor. Parece inspirado cuando le dice a una que la ama, que la quiere. Cuánta pasión hay en sus palabras, cuánta dulzura en su voz.

Me dió una cita a la que concurrí puntualmente. Me hizo una apasionada declaración de amor. Me regaló bombones y me llevó flores.

Debo decirle que yo también me sentí enamorada desde el primer momento de la conversación.

Pero en el curso de las relaciones he descubierto que mi nuevo novio estaba comprometido con una amiga ausente del país en ese momento y mis pesares no tienen medida.

No puedo traicionar a mi amiga, ni tampoco puedo traicionar a mi corazón.

Qué debo hacer en las circunstancias? Qué me aconseja usted?

Gracias mil por su pronta respuesta.

LUISA

Es difícil aconsejar a Ud. Por q' no consulta con su amigo y juntos deciden la cuestión. De todas maneras es una situación complicada en la que Ud. se halla comprometida.

Ud. Puede libertar a su novio del compromiso. Hará feliz probablemente a su amiga y valdría el sacrificio si Ud. sabe que va a hacer feliz también a su amigo.

Pero es posible que su amigo esté enamorado de Ud. y en ese caso su desprendimiento causaría dos víctimas. En este caso es preferible que Ud. lo conserve y de esta manera el daño no será sino para una sola persona.

Arriendo.

Se alquila una casa en el barrio Otoya, con luz, agua y completamente amueblada—Entenderse en la redacción de "EL SOL"

PROGRAMA

del concierto, que dará la Banda Militar esta noche en el Parque Central

10.—Marcha Cosaka, Parés

29—II Guarany, Obertura, Gómez

36—Rigoletto, Preludio, Escena y Aria, Verdi

49—La Dama de Buterfl Selección sobre la ópera Puccini.

59—La rueda de Onfalia, Poema, Sinfónico, Saint, Saenz.

Este exquisito y delicado poema sinfónico, fue sugerido por un episodio en la vida Hércules. Como castigo por un grave pecado, el Oráculo de Delfos decretó que Hércules debía convertirse en criado de Onfalia, Reina de Lydia por tres años.

Así se vió forzado a llevar una vida afeminada, a veces hilando en la rueca, y otras remendando vestidos de mujeres. Mientras Hércules sufría esas humillaciones, Onfalia se burlaba del héroe poniéndose su piel de león

El Director

ROBERTO CANTILLANO

PARA ALAJUELA Y HEREDIA

Se necesitan dos hombres activos residentes de esas ciudades para trabajos en conexión con El Sol - Salario de ₡100 a ₡150 mensuales para empezar. Presentarse con referencias a la Administración de este periódico.

Creo firmemente que el café debe ser vendido en estado puro por razones de propaganda, en lugar de someterlo a mil combinaciones que desnaturalizan la esencia del producto

Dr. Mariano Rodríguez, de la Comisión Municipal de Sanidad

El doctor Mariano Rodríguez es bien conocido del público para que tengamos que hacer su presentación. Su actuación es variada y se extiende no solamente a actividades conectadas con su profesión de médico, sino que en ocasiones también la comuna lo emplea en obras de utilidad pública.

Inspeccionando las construcciones de la pavimentación en la vecindad de los talleres de EL SOL el reportero lo encontró ayer tarde, tomando datos, haciendo preguntas y requiriendo a los trabajadores acerca de las obras.

El doctor Rodríguez es miembro de la comisión de pavimentación y a su cargo dedica unas pocas horas de atención todos los días.

Mire V. dice, señalándonos los cruces subterráneos que están excavando los obreros, las dificultades de la obra. Tenemos que dejar terminados el sistema de cañerías antes que la pavimentación esté concluida, y hemos querido que la provisión de agua sea más eficaz que en el pasado. Se ha procurado que las casas tengan conexiones directas, a fin de que no estén expuestas a las inconveniencias de los vecinos que se excedan en el uso del elemento.

Trabajo espléndido le replico, pero quiero ahora doctor demandar de su bondad su opinión acerca de las mezclas de café que se están haciendo en el mercado, y que por la magnitud del negocio es alarmante.

Efectivamente asiente el

doctor Rodríguez. El comercio de café adulterado se ha extendido y en una ocasión estando yo en la Facultad de Medicina se discutió el asunto. Creo que el café no debe mezclarse en ninguna forma. Es nuestra producción capital y debemos mantenerla pura para la propaganda.

Naturalmente continuó el doctor Rodríguez no hay ninguna objeción científica contra las mezclas de café, pero después se presenta la pregunta que surge en este negocio, quien vigila la exactitud de las adulteraciones de acuerdo con las fórmulas que los interesados han sometido?

No es posible controlar las mezclas repetimos. Sería preciso que un hombre investido de funciones oficiales estuviera presente cada vez que se moliera el café y se le hicieran las mezclas que se han solicitado. Una simple etiqueta en el paquete de café que se ha vendido no es garantía de la exactitud de las adulteraciones sino que simplemente revela el porcentaje escrito que el manufacturero ha pedido.

El doctor Rodríguez continúa hablando sobre el tema. Como hombre alerta a las novedades del día, que no pasan inadvertidas para su espíritu observador ha notado influencia de la campaña que este periódico ha emprendido para conseguir la pureza de los alimentos, especialmente del café, y nos dice frases de cumplimiento que sinceramente agradecemos.

Las fábricas de brillantes en Bélgica cerradas

La crisis de los valores en la Bolsa de New York ha afectado a todos los países y es ahora Bélgica quien tiene que cerrar sus fábricas de brillantes y cancelar los pedidos de Navidad, en respuesta a la angustiada situación del país.

Las órdenes que habían recibido procedentes de Londres y de New York los jo-

yerros de Amberes en vísperas de fiestas de fin de año fueron anuladas, y el cierre de las fábricas se hizo necesario.

Vivimos en un mundo tan íntimamente conectado en todas sus manifestaciones que ninguna nación grande o pequeña puede sustraerse a la crisis que estalla en el otro, aunque esté distante.

Mundo liceista

A cargo de Anastasio Agüero

(Continuación)

EQUINODERMOS

El nombre les proviene de la regularidad que presentan en la conformación de su cuerpo. Presentan forma estrellada o globulosa sin irregularidades, pues tienen una simetría perfecta. Están formados por piezas cuneiformes, rígidas y duras. De estas piezas o placas calizas arrancan agujones (en griego, equinodermo quiere decir con agujones en la piel), o púas siempre iguales; estas púas son órganos protectores de la inermestrella de mar pausadísima en su marcha, pero generalmente son inofensivas.

Una estrella de mar consta de cinco brazos o radios, rodeados por la superficie con púas; después siguen unos canales llamados acníferos, en los bordes encontramos unas láminas numerosas y móviles llamadas ambulacros que son los órganos locomotores de estos animales.

Aparato digestivo.—En la parte inferior se encuentra la boca, formada por láminas triangulares, formando una especie de pirámide pentagonal, estas láminas descansan sobre una pirámide también pentagonal por el parecido con una linterna. Siguen después; un esófago, un estómago un poco ensanchado; un intestino corto y un recto también corto, y por último la cloaca. El aparato digestivo va de abajo para arriba, así es que la boca se encuentra en sentido contrario al ano, muy cerca del ano está una abertura llamada placa madreporica que tiene funciones respiratorias y le sirve al animal para desalojar el agua.

Sistema nervioso.—El sistema nervioso no difiere, es ganglionar esofágico. En los estrellados va en forma de ramales en cada brazo o radio. En las globulosas va recogido en las paredes internas,

Aparato circulatorio.—Se encuentra algo modificado. Existe un ramal principal que hace las veces de corazón, este ramal no recibe el nombre de vaso dorsal como en los grupos anteriores pues no se encuentra en el dorso sino que es circular.

Ambos sistemas: nervioso y circulatorio descansan sobre la linterna de Aristóteles.

Aparato respiratorio.—La respiración es branqueal pues todos son acuáticos.

**

La reproducción es ovípara. La metamorfosis, que verifican en los fondos submarinos, es muy larga y complicada pero no nos interesa conocerla; el animal pasa por muchos estados hasta alcanzar su completo desarrollo. Las estrellas llegan a alcanzar hasta quince centímetros de radio.

Todos son acuáticos, los dividimos en los siguientes grupos: astéridos o estrellas, erizos, ofiuros, holoturias y crizoides.

Estrellas.—Las estrellas son, como su nombre lo indica, de cuerpo estrellado, con cinco brazos o radios. Con canales ambrulacales, organización ya conocida. Especies tenemos: la astropecten regalis con forma de peine, la oreaster occidentalis muy hermosa y de aspecto precioso, la mitorella armata con largas púas, la phalia pyramidalis y una gran cantidad de especies más.

Erizos.—Son animales de cuerpo globuloso o aplastado, muy comunes. Se alimentan de plantas marinas. Llevan el cuerpo cubierto de púas que les sirve para la defensa aunque éstas no causan daño. Especies tenemos: la galleta de mar de forma aplastada, el encope micropora, el echinometra bandrumpi que es de coloración muy bonita y cubierto de púas en abundancia, el encilaris thonarsii, etc.

Ofiuros.—Son de cuerpo estrellado, con cinco radios

Pasa a la Página 4

Notas Sociales

Rogamos a nuestros lectores comunicar cualquier evento social de interés

Plan de la Lotería del Asilo de la Vejez

Para el Sorteo del 8 de Diciembre de 1929

Valor en premios. ₡ 5,140.00

1 premio mayor de ₡ 1,000.00	₡ 1,000.00
1 premio segundo de ₡ 500.00	500.00
1 premio tercero de ₡ 300.00	300.00
3 premios de ₡ 100.00	300.00
31 premios de ₡ 30.00	930.00
16 aproximaciones al premio mayor de ₡ 16.00 c/u	160.00
10 aproximaciones al segundo premio de ₡ 12.00 c/u	120.00
29 terminaciones a las 2 últimas cifras del premio mayor de ₡ 10.00 c/u	390.00
360 terminaciones a la última cifra del premio mayor de ₡ 4.00 c/u	1,440.00
456 premios	₡ 5,140.00

Cartago, Diciembre de 1929.

MONS. VOLIO,
Presidente de la Junta del Asilo de la Vejez

RAFAEL MORUA,
Tesorero

JORGE O. ROJAS, B.
Secretario

Otra conferencia panamericana en Washington

Las conferencias panamericanas abundan en la misma proporción que los políticos en la América española, y ayer entró a sesionar la conferencia que tratara sobre las cuestiones portuarias.

El secretario de estado Stimson funcionó como de

costumbre de presidente de la Unión, y de coristas bajaron los ministros de los países hispano-americano, que tienen que desempeñar su papel de segundo violín, en una orquesta en que el rol de prima donna está reservado para los americanos.

Las tarifas de azúcar

El senado americano aprobó el restablecimiento de las tarifas existentes, y la de azúcar fue aplazada su discusión a moción del senador Borah.

La medida salvará a Cuba momentáneamente de los

horrores de la baja del azúcar, dejándole un mercado enorme que absorbe la mayor parte de su producción, pero el problema no queda resuelto y la isla sigue siempre amenazada para el futuro.

Hay Crisis?

Si la cerveza Traube no existiera la crisis porque atraviesa el país sería una insoportable; pero a Dios gracias todavía nos quedan

algunos beneficios como el de esta deliciosa cerveza que constituye una de las alegrías del espíritu. Pruébela y se convencerá.

La Campaña Iniciada por El Sol

hace cuatro semanas para que se prohíba la adulteración del café tiene la aprobación del Gobernador de la provincia, doctor Solón Núñez y otras personalidades. Apóyela enviando a este diario su opinión para publicarla. Estamos defendiendo una causa de interés público.

Avisos Económicos

Jardinería "El Porvenir"

Antiguamente de Braghiroli y ahora de José Piedra.—Prontitud, esmero y arte. Teléfono 3597. Apartado 878. Calle de la Penitenciaría. San José, Costa Rica.

Casa de alquiler

Nueva, de alquiler, con siete departamentos y solar espacioso. 150 varas al Sur, pulpería "La Criolla" del Barrio del Pacífico. —Entenderse con Carlos Centeno R. o Emilio Araya en La Tribuna.

Lydio Bonilla P. e hijos

Pintura Decorativa, Rótulos y Dibujos. 75 varas al Este de la pulpería "La Playa" Estación del Pacífico, Ssn José.

Si desea obtener buen éxito en su negocio anúnciese en EL SOL

Aserraderos

Joven extranjero con larga práctica en agricultura y aceros de madera solicita empleo. Dirección - Doctor Lara. 3ª avenida Este a 25 varas de la Botica Central.

Café Popular

Esmerado servicio de café y comidas a la carta.—Teléfono trasmisor—J. Alvarez—75 varas al Norte de la Botica Oriental.

Víctimas de la cocaína

La cocaína continúa haciendo estragos, especialmente en las filas de los artistas, que por su extrema sensibilidad son más aptos para el vicio que el resto de los mortales.

La actriz María Orska es una de las víctimas de esta clase y su caída hace perder

al teatro una de las figuras más notables en Europa.

El caso de la Orska ha dado lugar para las experiencias que se están intentando para curar a los aflagidos con el vicio por medio del hipnotismo y se espera que dará buenos resultados. Se trata de dar fuerza de voluntad a los pacientes.

El Presbítero Castillo retorna a Honduras

El obispo Mombach de Honduras ha llamado al presbítero Castillo para que vuelva a ocupar la parroquia

que dejó vacante por licencia que se le concedió para trasladarse a Costa Rica en vacaciones.

Un Vitaphone para Heredia

En un teatro de Heredia se instalará próximamente

un Vitaphone, y el proyecto ha encontrado simpatías en la población.

Panadería del Paso de la Vaca de Soto Hnos. San José

Elaboración especial de pan y de galletas. Servicio higiénico. Máquinas para la fabricación. Se atienden pedidos a domicilio.

Atlantic hotel

Situated 50 yards from Palace of Justice, directly in front of Orange-Crush factory. Offers to the public in general clean and comfortable. Meal service to order, cakes, Ice Cream as per desire. Prices moderate all attention given to boarders English spoken, San José, Costa Rica. Telephone 3271.

Para las Fiestas

Se vende un Tobogán grande, Dirigirse al apartado 53.

Maypole

EL TE DE GUSTO EXQUISITO

DE VENTA EN:

LA FLOR DE COSTA RICA, LA INDIA,
LA MAGNOLIA, LA GRAN VIA

Plan para el sorteo del 24 de Novbre. de 1929

Emisión de 4,000 billetes a razón de ₡ 20.00 cada uno divididos en vigésimos, a ₡ 1.00 el vigésimo

Valor en premios: 50,400.00 colones

1 premio mayor de ₡ 20.000		₡ 20.000.00	
1 " " 2.000		4.000.00	
1 " " 1.000		1.000.00	
3 " " 500		1.500.00	
31 " " 200		6.200.00	
12 aproximaciones al primer premio (5 anteriores y 5 posteriores) de ₡ 200.00 cada una....		2.000.00	
10 aproximaciones al segundo premio (5 anteriores y 5 posteriores) de ₡ 100.00 cada una....		1.000.00	
39 terminaciones a las dos últimas cifras del primer premio de ₡ 100.00 cada una		2.900.00	
360 terminaciones a la última cifra del primer premio de ₡ 300.00 cada una.....		10.800.00	
456 premios	Valor.....	₡ 50.400.00	

Asociación Nacional Productores de Café

.....

Fletes a Londres

Los señores W. H. Renwick y Co. Ltd., por medio de su Representante don Manuel F. Quesada, ofrecen un servicio permanente para el transporte de café, de Puntarenas a Londres, en vapores directos debidamente asegurados, llegando el primer barco en el mes en curso al Pacífico.

La tarifa, según indican, es como sigue: 55 chelines por tonelada de (100 ks.) para café oro y 75 para el pergamino.

Flete Ferrocarril de San José a Puntarenas (al Muelle) ₡ 16,24 por tonelada oro; y ₡ 17,40 por tonelada pergamino. En cuanto al servicio en el muelle, oportunamente el Ferrocarril hará los arreglos del caso.

Esta Cámara, en atención al servicio satisfactorio que en la emergencia del año anterior prestaron los barcos de dicha Compañía, recomienda a los exportadores ese servicio.

San José, Noviembre 7 de 1929

Planos para la Escuela Juan Rafael Mora

Se han presentado los planos para la construcción de un edificio que será destinado a la Escuela Juan Rafael Mora. Los planos fueron hechos por el ingeniero Salvador González Ramírez y la estructura será de cemento.

La escuela está localizada en el Paseo Colón.

La actitud de Hoover en presencia de la baja de valores

El presidente Hoover es hombre de acción, para usar esta frase tan monesada y peor empleada en estas latitudes, y la crisis ocasionada por las bajas terribles de los valores industriales y comerciales en New York las tres semanas últimas, se apresta a conjurarla llamando a los leaders de la industria, del comercio y de la banca para que se reúnan

mañana en la Casa Blanca, en Washington, y elaboren un plan para encarar la situación.

No ha pensado en Junta de Notables, en Congreso Nacional ni en otras formas absurdas de cooperación sino que el propio presidente se ha dedicado a estudiar la cuestión y se vale del concurso de hombres prácticos para solucionarla.

Los excesos de los fascistas

El senador Heflin, uno de los decididos enemigos de la iglesia católica y leader del Ku Klux Kan ha denunciado en el senado americano los excesos del régimen fascista en Italia, que ha reducido a prisión a dos súbditos americanos, de origen italiano, por sus sentimientos contrarios a la política de los camisa negra.

Los fascistas parece que no respetan en sus persecuciones ni a los nacionales de naciones poderosas; y es probable que el arresto de los italo-americanos les cauce muchos contratiempos en

sus relaciones con el gobierno americano.

Tienda Mil Colores

Trajo especialmente de Londres un MAGNÍFICO CORTADOR INGLÉS titulado en el mejor colegio de Inglaterra. Tiene tres medallas obtenidas en diferentes exposiciones, así como los atestados de otros premios, recibidos en efectivo.

ENRIQUE YANKELEWITZ

Frente a La Alhambra
Tel. 2119

Precio del café

El café se está pagando a ₡ 60 colones la fanega, y según noticias que nos han llegado hay sobra de brazos en Heredia y Uruca.

En cambio en la sección del Atlántico hay escasez de trabajadores, a pesar de que los plantadores de café han prometido pagar buenos sueldos.

El Puente del Virilla

Está en Putarenas la estructura del nuevo puente del Virilla, que se construyó en el exterior y será instalado en diciembre.

Se trata de un puente de grandes proporciones, capaz de resistir un tráfico intenso



VERMIFUGO

SAN ANTONIO

Remedio eficaz, para la expulsión de lombrices.

De venta en la FARMACIA ESPAÑA

LUCAS MORUA Farmacéutico CARTAGO - C. R.

De acción pronta
Eficaz
Inofensivo

Se administra con jugo de naranja dulce

Pídalo en las Boticas

Royal Netherlands Steamship Co.

Compañía Real Holandesa de Vapores

EL VAPOR

STUYVESANT

7.200 Toneladas

Saldrá de LIMON para AMSTERDAM con escala en Cristóbal, Puerto Colombia, Curazao, Puerto Cabello, La Guayra, Trinidad y Havre

El 28 de Noviembre de 1929

LLEVANDO CARGA Y PASAJEROS

Para más pormenores respecto a pasajes, itinerario y fletes Dirijase a SASSO & PIRIE, Sucesores, Agentes Generales

ALBERTO ARAGON Sub-Agente, Limón

La audición musical de anoche de Luis F. Ibarra fué un triunfo
Este genial artista colocó con su acto la piedra fundamental del Conservatorio

Como lo anunciamos anoche tuvo efecto en el salón de actos del Colegio de Señoritas el recital dado por Luis F. Ibarra a beneficio de la fundación del Observatorio Nacional y con la colaboración de los más destacados artistas costarricenses.

Abierto el acto, ante una selecta y numerosa concurrencia, empezó a desarrollarse el programa con la lectura, de parte del señor Ibarra, de la exposición de los motivos que lo movieron a dar a conocer en esa forma su música al público, no tanto, dice con su original modestia, porque crea en los méritos de su obra, como para cooperar a la fundación del Conservatorio Nacional de Costa Rica al que dedica el producto de las entradas. Hace luego elocuentes párrafos sobre la necesidad de un conservatorio, como estímulo de tanto talento artístico que se pierde a veces en la soledad y el abandono en la amarga lucha por la vida, y llama a la conciencia de todos para que se atienda al cumplimiento de esa iniciativa. Depositó el óbolo, verdadera piedra fundamental del conservatorio, en la secretaría de educación pública; pero si transcurrido un año no progresa la idea, por cualquier razón, entonces que esos fondos, expone, se dediquen, con el aumento necesario, para la adquisición de un piano para obsequiar con él a esa delicada y armoniosa Marita de Hine.

Aplausos sonoros acogieron con entusiasmo las palabras del señor Ibarra, porque además de constituir su exposición una bella pieza literaria, tuvo el fondo conmovedor de la iniciativa de que hicimos, mención.

Después siguió el primer número musical: el Nocturno de Asunción Silva, que fué precedido por la recitación de esa poesía por el joven Manuel González B. La interpretación musical de Ibarra expuesta con la or-

questa de Marita de Hine, Roberto Cantillano, José Barrenechea, Rafael Gallegos, Raúl Cabezas, Alfredo Serrano y Carlos Cambronero, es magnífica, y al escucharla el ánimo aún de los más insensibles se siente aprisionado en las sutiles y misteriosas mayas del poema adolorido del insigne bardo colombiano. Nuevo aplauso atruena el ambiente que en su calurosa prolongación obliga al genial autor a salir del escenario. Desde este momento Luis Ibarra ya no se pertenece: su espíritu ha se infiltrado por medio de la magia de su música en el espíritu del auditorio, y se le mira como a uno de esos raros intérpretes del alma universal...

Sigue el poeta Jorge Sáenz Cordero quien con bella forma y profundo y sentido concepto dice quien es Ibarra. El lo conoce porque es hermano en las inquietudes del arte, lo conoce porque es poeta, y el poeta baja a las profundidades de las almas.

Es un boceto psicológico magistralmente hecho, en el cual el alma de Luis se trasparenta, a través del prisma espiritual de otro exquisito panida, como lo que es, como un signo de las divinas fuerzas creadoras que domina el cosmos...

Canción de Cuna, poesía de Hernán Zamora, recitada y dramatizada por una damita que es la morena y candorosa idealización de la Primavera—Aida Golcher—constituye el tema de otra de las interpretaciones musicales de Ibarra en que el piano de Marita Hine y el violín de Cabezas, hicieron un prodigio de reales armonías.

Siguieron el "Himno a Beethoven" (orquesta) y "Despedida. Melodía" (orquesta), y luego "Lynchesca" (vals Capriche) ejecución al piano por J. S. Repetto, todas también interpretaciones musicales de Ibarra, cuyo triunfo es proclamado ya como definitivo.

Los viejos partidarios no le vuelven la espalda al presidente

Significativo mensaje de don Joaquín Fernández con motivo del manifiesto del señor González Víquez

Depositado a las 7 a.m. del 20 de noviembre. Presidente González Víquez.

Ciudad Su manifiesto de hoy evoca las palabras evangélicas de Pablo a los Corintios.

Pocas veces Costa Rica leerá nada tan hermoso, edificante y oportuno. Cual-

quiera que sea la suerte que nos toque, siempre habré de celebrar como ciudadano y como amigo mis viejos esfuerzos por su triunfo, porque sobre las peripecias del momento esplenderá eternamente la alta obra espiritual de usted. Más ahora muy afecto.

J. FERNÁNDEZ MONTUFAR

La crisis exagerada, opinión de varios comerciantes

Las noticias de la crisis han sido exageradamente presentadas al público, sin estudiar las causas que la han provocado, nos a dicho un comerciante importador a quien consultamos esta mañana sobre el particular

Diga V. en su diario que la crisis no existe sino en la mente de la gente que no quiere trabajar y para refor-

zar mi argumento debo decirle que las carreteras que están construyendo la Simmons Construction Corporation Co. están padeciendo de escasez de trabajadores lo mismo que las plantaciones de café del lado de Turrialba donde se han tenido que apelar a subir los precios de los jornales, como incentivo para atraer brazos.

Vista de Casación con la Northern Railway Co.

El 26 de diciembre entrante a las tres de la tarde será la vista de Casación en el juicio contra la Railway Co. presentado por Adela y Manuel Madrigal, vecinos

de la Agonía, como víctimas de la catástrofe del Virilla. Estos señores no se conformaron con el arreglo especial hecho por los abogados de la compañía.

Falleció Don Juan Vega

Con profunda pena informamos que anoche falleció don Juan Vega, ciudadano respetable que deja un hogar donde se le recuerda con hondo dolor.

El entierro será hoy a las

cuatro de la tarde.

A todos los deudos enviamos nuestra expresión de condolencia, especialmente a don Jesús Vega, visitador de Escuelas.

Suscríbase a EL SOL

El secretario de educación pública se reúne con los directores

El secretario de educación pública, licenciado Cortés, convocó a los diecisiete directores de escuelas para

una reunión que hoy a las 14 horas se efectuó en la escuela Vitalia Madrigal. Asistirán también el señor inspector provincial, profesor Aguilar, y los dos visitadores de escuelas.

Desea el señor Cortés esta reunión para conversar por vez primera con los directores sobre tópicos de su cargo. Oportunamente convocará un personal escolar más numeroso, extensivo a toda la república, con el mismo objetivo.

VARIEDADES TEATRO DE PRIMERA CATEGORIA
— Miércoles, 20 de Noviembre. —
A las 7.— La emocionante cinta,
EL LADRON DE LEVITA
ENTRADA 50 CENTIMOS
A las 8. 30.— La película de los llenos,
SU MAJESTAD EL AMERICANO
con DOUGLAS FAIRBANKS.
ENTRADA 50 CENTIMOS
VIERNES 22:
REGIO DEBUT
Suntuoso Espectáculo de Variedades
AMPARITO MEDINA

Se necesitan ₡ 100 con hipoteca
ADOLFO RAINOLD
Apartado 879 - Teléfono 3404

GARAGE GHISELLINI

A sus órdenes

SAN JOSE — COSTA RICA